
ralll
Nts3

end
berg

reundlicht

a2tzel
7
8

Kontor

euer

tnis da
1 5 Ur
en 20 d
privi
erſcheiner

Sordunng

noch nicht

elben bei

ſtand
abend
efeſt

tze

ſchwindelhaften Preiſen aufgehalſt haben

Ferblicken ganz zu beſſ itigen wird jetzt als Hanptaufgabe betrachtet
ſolchen Zielen und Maynahmen wollen wir Sozialdemokraten nichts zu

den Sozialdemokraten Es iſt jetzt unbedingt nötig den Hereros zum

planmäßig niederzuwerfen

grüßen es namentlich auch daß die Notſtandskredite für die geſchädigten

macht worden ſind wer wollte das bei der Schwäche der menſchlichen

Verpfändungsfriſt für Kreditgeſchäfte genannt wird ſo iſt die Richtigkeit

den Auiruhr herbeigeführt

ſuchen haben welche Stellung wir in Zukunft in Südweſtafrika zu nehmen

wärtige Augenblick wo unſere Truppen im Kampf ſtehen iſt dazu nicht

zu halten gegen die Kolonialverwaltung und noch weniger eine Schutzrede

hoffentlich doch in einigen Wochen dann wird man unbefangener zu
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Auf der Tagesordnung ſtehen zunächſt die zweiten Nachtrags und Er

gänzungsEtats für Südweſt Afrika
Abg Spahn Ztr Jch beantrage die Vorlage ſofort an die Budget

kommiſſion zu verweiſen Kommiſſionsberatung iſt ſchon deshalb er
forderlich weil hier zum erſten male eine Entſchädigung aus Reichsmitteln
gewährt werden ſoll 1871 handelte es ſich um Entſchädigung aus den
bereiten Mitteln der franzöſiſchen Kriegskoſtenentſchädigung Ueberdies
wurde damals die Art der Entſchädigung im Geſetz feſtgelegt Dieſe Frage
wird alſo in der Kommiſſion zu prüfen ſein Zu einem ſachlichen Ein
gehen auf die Urſachen des Aufſtandes iſt die Zeit noch nicht gekommen

Abg Stockmann Rpt Jch beantrage daß gleichzeitig der geſamte
Etat für SüdweſtA rika der Kommiſſion überwieſen wird

Abg Bebel Soz Jch fürchte die jetzige Vorlage iſt noch nicht
die letzte für Südweſtafrika Das Reich wird froh ſein können wenn die
Koſten des Aufſtandes mit 50 Millionen abgemacht ſind Es ſteht feſt
daß der Aufſtand ein Verzweiflungsakt der Hereros iſt der Verzweiflung
darüber daß man ſie aus ihrem Grundbeiitz immer mehr verdrängen
will Ueberall ſonſt würde man einen ſolchen Widerſtand als Patriotismus
hezeichnen hier nennt man den Aufſtand ein Verbrechen Die Urſachen
des Aufſtandes liegen darin daß die Händler den Hereros Waren zu

Dann hat die Kolonial Ver
waltung der Verſchuldung der Eingeborenen durch ein abſolut untangliches
Mittel abzuhelfen geſucht nämlich durch Herabſetzung der Verjährungsfriſt für
Schulden auf ein Jahr Selbſt der Kolonialrat war urſprünglich Gegner einer
ſolchen Maßnahme Dazu die Behandlung der Hereros Und der Bureau
kratismus Man hat den Hereros die Jahrhunderte frei auf ihrem Grund
nnd Boden gelebt hatten zugemutet ſich für die Jagd auf Wild Scha
kale c Jagdſcheine löſen zu müſſen Den Frauen haben die Hereros
meiſtenteils nichts getan Jch zweifle ob es im umgekehrten Falle den
Hrero Frauen ebenſo gut gegangen ſein würde Die Hereros die jetzt in
den Weißen die Räuber ihres Landes und die Vernichter ihrer Exiſtenz

Mit

tun haben Wir haben für die Vorlage nur ein rundes Nein
fall links

Abg Patzig ntl Dieſe Behandlung des Gegenſtandes können wir
von unſerem patriotiſchen Standpunkte nicht verſtehen Wir haben in den
Schutzgebieten doch noch eine höhere Aufgabe als die Räuber des Beſitzes
Dritter zu ſein wir haben doch höhere kuiturelle Aufgaben Lachen bei

Bei

Bewußtſein zu bringen daß ſie eine
haben Das iſt ſchon notwendig im
ſind der Kolonialverwaltung dankbar

wirkliche koloniale Macht vor ſich
Intereſſe anderer Kolonien Wir
daß ſie beſtrebt iſt den Aufſtand

Eine vollſtändige Entwaffnung der gegen
Frauen und Miſſionare ſo liebenswürdigen Hereros halte ich jedenfalls
ſür die wichtigſte Aufgabe Der Verweiſung der Vorlage mit dem Geſamt
etat für Südweſtafrika an die Budgetkommiſſion ſtimmen wir zu und be

Anſiedler gefordert werden Wir haben eine moraliſche Verpflichtung dieſen
Anſiedlern gegenüber

Kolonialdirektor Stübel Auch die betreffende Verwaltung hält die
Entſchädigung der Anſiedler für eine moraliſche Verpflichtung des Reichs
Ueber die Art der Entſchädigung werden die Berichte des Kolonialamts
abzuwarten ſein Was die von Bebel berührten Schuldfragen anlangt
ſo glaube ich daß die Zeit der Erörterung der Schuldfrage noch nicht
gekommen iſt Die einen ſagen die Weißen ſeien zu hart geweſen die
andern ſagen der Gouverneur ſei zu milde geweſen Daß Fehler ge

Natur in Abrede ſtellen Wenn als Urſache die Einführung der kurzen

dieſer Auffaſſung doch zu beſtreiten Mißſtände in der Kreditgewähr
lagen zweifellos vor Wenn nicht verſchiedene andre Umſtände vorgelegen
jätten die dem Aufruhr Vorſchub leiſteten ſo hätten die Mißſtände in
der Kreditgewähr und die Maynahmen zu ihrer Beſeitigung g viß nicht

Anordnungeun daß Gefang ne nicht gemacht
werden ſollen daß alles Lebende niedergeſchoſſen werden ſolle ſind nicht
ergangen Und ſollten Auregungen an die Truppen ergangen ſein ſich
gegen die Humanität zu vergehen ſo folgt daraus noch lange nicht daß
ſie ſich vergangen haben Der Aufſtand muß und wird niedergeworfen
werden trotz des Widerſpruchs der äußerſten Linken

Abg v Normann konſ Wir ſtimmen der Verweiſung an eine
Kommiſſion zu Wir proteſtieren gegen Bebels Lobrede auf die Hereros
und bedauern auf das Lebhafteſte daß eine ſolche Rede hier gehalten
werden konnte in einem Augenblick wo unſere Truppen in Südweſtafrika
ihr Blut hergeben Beifall

Abg Richter freiſ Vp Wir werden jedenfalls ſpäter zu unter

haben werden Der gegenwärtige Augenblick aber iſt nicht der geeignete
um uns in Betrachtungen über die Schuldfrage zu ergehen der gegen

angetan Jch und meine Freunde ſind nicht geneigt jetzt eine Anklagerede

für die Hereros Beifall Wenn der Aufruhr niedergeworfen ſein wird

urteilen im Stande ſein
Präſident Graf Balleſtrem teilt dem Hauſe den Eingang eines

Geſetzes zur vorläufigen Regelung des Reichshaushaltsetats Not
geſets mit

Abg Schrader freiſ Vg erklärt ſich mit dem Abg Richter ein
verſtanden Wir ſtehen in dieſem Augenblick im Kriege Der Krieg muß
geführt werden und er muß geführt werden mit aller Energie Niemand
von uns wird die Verantwortung dafür üb rnehmen können daß der Krieg
nicht mit all der Kraft geführt wird die jetzt nötig iſt Auch der Budgei
kommiſſion werden augenblicklich Aufklärungen abgeſehen von Nebenfragen
kaum gegeben werden können aber wenn von anderer Seite die Ver
weiſung an die Kommiſſion gewünſcht wird ſo wollen wir dem nicht
widerſprechen Darüber was die Urſache des Aufſtandes iſt wird der eine
dies der andere jenes anzunehmen geneigt ſein Ein Urteil läßt ſich aber
nicht gewinnen ebe wir nicht alles Material zur Hand haben Zweifellos
laboriert unſere Kolonialpolitik heute noch an ihren Anfängen an Bureau
kratismus an mangelnder Einſicht gar mancher welche an der Spitze ge
ſtanden haben An die Kolonialverwaltung muß ich jedenfalls das Er
ſuchen richten daß ſie für mön lichſt ſchnelle und ausgiebige Jnformationen
ſorgt und zwar nicht von Seiten ſolcher Perſonen die in den Kolonien
ſelbſt tätig ſind ſondern von Leuten die direkt der oberſten Stelle ver
antwortlich ſind Es iſt von einer Stelle geſagt worden daß der Krieg
von uns mit einer außerordentlichen Härte geführt werde während die

Greifen nach

Malztropon
Greifen nach

Kraft

Adlolt Sterntfeld s BRettfedern

Kranke und Kinder
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Hereros milde waren Aber daß unſere Truppen nicht mit beſonderer
Milde zu verfahren geneigt ſind iſt begreiflich Daß nicht Anordnungen
ergangen ſind alles niederzuſchießen das hat ſchon der Kolonialdirektor
erklärt Aber es ſollte auch direkt eine Jnſtruktion erlaſſen werden daß
möglichſt nach den Grundſätzen der Humanität verfahren werde Wenn die
Hereros die Miſſionen geſchont haben ſo iſt das ſicherlich ein Beweis daß
die Miſſionen es verſtanden haben die Eingeborenen in vernünftiger Weiſe
zu behandeln Die Frage ob es möglich ſei die Hereros zu ziviliſierten
Leuten zu erziehen iſt noch nicht gelöſt Ob es möglich ſein wird ſie
völlig zu entwaffnen weiß ich nicht Es fragt ſich auch ob es human
iſt ſie abſolut wehrlos zu machen Aber dafür mus allerdings geſorgt
werden daß ſie nicht mehr in großen bewaffneten Scharen ins Feld ziehen
können Beifall

Abg Areudt Rp polemiſiert gegen Bebel bedauernd daß in
dieſem Hauſe eine Rede wie die Bebelſche habe gehalten werden können

Abg Graf Reventlow Antiſ tritt für die Vorlage ein und wendet
ſich gegen die humanen Vorſchläge Schraders Er ſelbſt könne die Re
gierung nur erſuchen nicht zu viel Humanität gegen jene Beſtien in
Menſchengeſtalt anzuwenden

Abg Bebel Soz Die Herren alleſamt wollen heute nicht auf die
Schuldfrage auf die Urſachen des Aufſtandes eingehen Ja Sie wollen
nur der Erörterung der Schuldfrage überhaupt aus dem Wege gehen
nichts weiter Später wenn der Aufſtand niedergeworfen iſt werden Sie
ſagen Ach die Sache iſt zu Ende Es iſt Gras darüber gewachſen
Wozu noch die Fiage nach den Urſachen aufrühren Deutſchland iſt mit
ſeiner Ehre engagiert ſich die Urſachen klar zu machen und alles genau
zu unterſuchen

Abg Stöcker wildkonſ ſieht die Urſache des Auſſtandes in der
Händlerfrage aber die Schuldigen auf beiden Seiten auch bei den
Hereros Die Hereros mit denen die Miſſionare gute Erfahrungen ge
macht haben ganz land und rechtlos zu machen würde ich für das größte
Unrecht halten

Abg Semler ntl beſtreitet daß das Haus der Frage nach den
Urſachen des Anfſtandes ausweichen wolle wie Bebel behauptete

Nach weiteren Bemerkungen der Abgg Graf Reventlow Antiſ
und Arendt Np geht die Vorlage an die Budgetkommiſſion

Es folgt die Beratung des Marineetats Beim Titel
ſekretär kommt

Abg Bebel Soz zurück auf den Fall Hüſſener
des Oberkriegsgerichts habe im
Stimmung des Volkes ſondern
Mehrheit des Hauſes

Staatsſekretär v Tirpitz Von dem was ich im Vorjahre über den
Fall Hüſſener geſagt habe ich nichts zurückzunehmen Hüſſener iſt ver
urteilt worden wegen rechtswidriger Benützung der Waffe mit tödlichem
Ausgange Es ſind ihm aber mildernde Umſtände zugebilligt worden
wegen der Erregung in der er ſich befand Es ſteht mir grundſätzlich
nicht das Recht zu mich in Erörterungen des Urteilsſpruches eines Kriegs
gerichts einzulaſſen

Abg Semler ntl verbreitet ſich über die ungünſtige wirtſchaftliche
Lage Wilhelmshavens Die Erregung iſt auch durch den Reichs
zuſchuß den der neue Etat enthält nicht gemildert U a beſchwert man
ſich darüber daß das Nordſeegeſchwader immer nur vorübergehend in
Wilhelmshaven weile ſeinen dauernden Aufenthalt dagegen in Kiel nehme

Staatsſekretär v Tirpitz Die Marineverwaltung hat ein lebhaftes
Intereſſe an Wilhelmshaven Das beweiſt der Zuſchuß den wir für den
Hafen erbeten und erhalten haben Da wundert mich doch die Miß
ſtimmung in Wilhelmshaven Es ſcheint faſt als wüchſe dort der Appetit
mit dem Eſſen Diejenigen die in Wilhelmshaven Dienſt tun wohnen
auch dort

Schatzſekretär Frhr v Stengel Dem Abg Semler der Beſſer
ſtellung der Beamten in Wikhelmshaven forderte erwidere ich daß auch
die Regierung ein dringendes Intereſſe daran hat daß die Beamten bis
zum unterſten ein möglichſt gutes Auskommen haben Deswegen erhöht
ja auch der gegenwärtige Etat alle Begmten mit bisher 700 Mk auf
800 Mk Aber man ſoll nicht aus dem geſchloſſenen Beſoldungsſyſtem
einzelne Kategorien herausgreifen und für dieſelben Gehaltsaufbeſſerungen
verlangen Das iſt ein bedenkliches Mittel mit dem man allgemeine
Zufrieenheit der Beamten doch nicht erzielt

Abg Gamp Rpt bedauert die ſtarken Abſtriche der Kommiſſion an
dem Marineetat und gibt den petitionierenden Beamten den Rat doch
einmal darüber nachzudenken ob ſie in Privatbetrieben ſich nicht beſſer
ſtehen würden als im Reichsdienſte Redner polemiſiert gegen die neu
lichen Ausführungen Gotheins über die heimiſche Fl iſch Konſerveninduſtrie
Den Staatsſekretär müſſe er fragen ob die Marineverwaltung wirklich
amerikaniſches Bü bezogen habe

Staatsſekreiär v Dirpitz erklärt daß die Marine die Konſerven aus
der Reichskonſervenfabrik nicht verwenden könne weil dieſe Konſerven ein
mal für den Marinebedarf nicht geeignet ſeien andererſeits im Mobil
ſierungsfalle von der Armee gebraucht würden

Abg Gothein freiſ Vg beſtreitet dem Abg Gamp gegenüber daß
er die heimiſch Fleiſch Konſerven Fabrikation herabgeſetzt habe

Abg Graf Dohna Schlobitten verlangt Förderung der Küſtenfiſcher
indem man ihnen ihre Ware abkaufe
r Staatsſekretär v Tirpitz verſpricht in dieſer Beziehung Entgegen
ommen

Freitag Notetat Fortſetzung
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Staats

Das milde Urteil
Widerſpruch geſtanden nicht nur zu der
auch zu der Auffaſſung der überwiegenden

Abgeordnetenhaus
Die allgemeine Beſprechung des Kultusetats wird fortgeſetzt
Abg Kopſch fr Vp Hinſichtlich der Marianiſchen Kongregationen

ſtehen wir auf dem Standpunkt daß eine Religionsübung während der
Schulzeit über den Schulplan hinaus nicht ſtattfinden ſollte Das gilt
ſowohl von den katholiſchen wie von den evangeliſchen Schülervereinen Die

hulgeſetzgebung ſcheint einem Stillſtand verfallen zu ſein Ein allge
eines Schulgeſetz wie es die Konſervatiwen und das Zentrum wünſchen

wollen wir allerdings nicht wohl aber eine Regelung der Verhältniſſe
durch Spezialgeſetze Zur Durchführung dieſer Regelung ſcheint mir die
Trennung der Medizinalabteilung vom Kultusminiſterinum notwendig zu
ſein die Schaffung eines beſo deren Unterrichtsminiſterims iſt für uns
eine Frage von hoher Bedentung Das dringlichſte Geſetz iſt ein Schul
unterhaltungsgeſetz Die Gehälter der Volksſchullehrer ſind oft unerträglich
niedrig beſonders in Pommern Oſt und Wenpreußen Die Verfügung
über die Beaufſichtigung der Verwendung der Schulräumlichkeiten iſt ein
Eingriff in die Selbſtv rwaltung beſonders der Städte Zu politiſchen
Verſammlungen ſollen die Räume allerdings nicht dienen Wir haben in

Fällen

Malztropon ist ein wohlschmeckendes vorzüglich wirkendes Kräftigungsmittel
für Erwachsene und Kinder in dem
und der kräftige Geschmack
Nährwert des Tropon
kommt die Kräfte zu heben bewirkt es erstaunliche Erfolge selbst in verzweifelten

Die Resultate welche bei der Ernährung mit Malztropon im Krankenhau

Gr Ulrichstr
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Preußen die beſten Schulen aber die ſchlechteſte Schulgeſetzgebung Bei
fall links

Abg Eruſt freiſ Vg Zweifellos hat die Aufhebung des S 2 in
evangeliſchen Kreiſen Erregung hervorgerufen und es beſteht vielfach die
Befürchtung daß eine Störung des konfeſſionellen Friedens eintreten
könnte Aber andererſeits iſt doch die evangeliſche Kirche ſtark genug um
den etwaigen Folgen der Aufhebung gewachſen zu ſein und vom Stand
punkt der Parität aus begrüßen wir die Aufhebung für die meine Freunde
auch ſtets eingetreten ſind Die Erregung bedeutet eigentlich mehr ein
Mißtrauensvotum gegen die Regierung in kirchlichen Fragen als einen
Proteſt gegen die Aufhebung des S 2 an ſich Für die Aufhebung des
Verbots der Marianiſchen Kongregationen aber können wir nicht eintreten
Die Schule iſt eine Einrichtung des Staates nicht der Kirche Religiöſe
Streitigkeiten ſollte man von den Schülern fernhalten

Miniſter Dr Studt Bei allem Wohlwollen für die Lehrer muß man
aber der Frage der Gehaltsaufbeſſerung wegen der ſchlechten finanziellen
Lage der Gemeinden vorſichtig gegenübertreten Es würde ſich dabei um
eine Zahl von 300000 Lehrern handeln Durch die Befürwortung
unerfüllbarer Wünſche ſchwächt man die Dienſtfreudigkeit der Lehrer Was
den vom Abg Kopſch bemängelten Erlaß anlangt ſo hat die Kultus
verwaltung die Beobachtung gemacht daß Schulräume vielfach zu Zwecken
benutzt worden find die den Zwecken der Schule direkt zuwiderlaufen
Daher iſt die Verwendung der Schulräume unter Aufſicht geſtellt worden

Abg Stychel Pole Die gegenwärtige Schulpolitik vergiftet das
Jnnerſte der Kinderherzen Der Siaat hält nicht mehr das was uns
früher aus Königsmund verſprochen worden iſt Der Deutſche lernt in
ſeiner Jugend Mutterſprache Mutterlant wie ſo wouneſam ſo traut
Der Pole aber ſoll ſeine Mutterſprache vergeſſen ſelbſt im Religions
unterricht Die Polen werden nicht mürbe ſie bleiben was ſie ſind wenn
man ſie ſo weiter behandelt

Abg v Eynern ntl Graf Bülow hat ſich geſtern einen ganz un
richtigen Hackenberg und eine ganz falſche nationalliberale Partei konſtruiert
He terkeit Was die Jeſuiten ſind weiß jedes Kind Sie haben ſtets

zur Zerſetzung der nationalen Bande beigetragen Selbſt ein Papſt hat
den Jeſuitenorden als gefährlich aufgehoben Friedrich Wilhelm I nannte
die Jeſuiten Teufel Unruhe im Zentr Das evangeliſche Volk möchte
gern wiſſen wie der summus episcopus der evangeliſchen Kirche ſich zu

dieſer Frage geſtellt hat SPräſident v Kröcher Jch bitte die Perſon Seiner Majeſtät nicht in
die Erörterung zu ziehen

Abg v Eynern Graf Bülow hat geſtern den Anſchein erweckt als
ob nationalliberale Abgeordnete deswegen für Aufhebung des s 2 ge
ſtimmt hätten weil ſie annahmen die Regierung würde darauf nicht
eingehen Solange der Miniſterpräſident keine Namen neunt ſolange
müſſen wir erklären daß er ſich zum Verbreiter verletzender Aeußerungen
gegen unſere Partei gemacht hat und daß wir dieſe Kampfesweiſe für
bedauerlich halten Lebhafte Zuſtimmung bei den Nationalliberalen
Der Frage der Rückgängigmachung der Aufhebung des S 2 wird Graf
Bülow wegen der ſtantsrechtlichen Bedenken doch wohl nähertreten müſſen
L ſchen im Zentrum Jch freue mich daß der Evangeliſche Bund ſeine
Stimme gegen die Aufhebung erhob Der Bund wurde gegründet als
Windthorſt das freche Wort geſprochen hatte Der Papſt allein regiert
die Welt Große Unruhe im Zentrum Ruf Gemeinheit

Präſident v Kröcher Bitte von einem verſtorbenen Mitglied nicht
ſolche beleidigenden Aeuß rungen zu gebranchen

Miniſter Dr Studt Die Form der Vorrede überhebt mich einer
näheren Antwort Jch bedauere daß ſich Herr v Eynern bemüßigt ge
fühlt hat den abweſenden Miniſterpräſidenten in ſolcher Weiſe anzu
greifen

Abg Dr Bachem Zentr Auch ich muß den Ton des Herrn
v Eynern bedauern Auf dieſe Weiſe wird es erklärlich daß Katholiken
und Proteſtanten ſich nicht verſtehen Herr v Eynern hat ſich mit Herrn
v Bennigſen in Widerſpruch geſetzt der die Aufhebung des S 3 befür
wortet hat Wir haben es noch nicht erlebt daß ein Mann von der Be
deutung Bennigſens in ſo rückſichtsloſer Weiſe von einem Parteigenoſſen
abge chüttelt worden iſt Nach der heutigen Rede verdient der Abg
v Eynern kaum mehr den Namen eines liberalen Mannes Der Jeſu
orden iſt kein Kampforden ſeine Haupttätigkeit hat ſich niemals gegen
den Patriotismus gerichtet Wir Katholiken ſind ſeit der Reformation
andere geworden Sie auch Wir billigen nicht alles was damals gegen
die Proreſtanten geſchah Die Art wie jetzt Herr v Eynern kämpft
ſchadet unſerem Volke und unſerem Lande Eine ganz ungewöhnliche
Erſcheinung ſind die Anfragen in den Einzel Landtagen wegen des S 2
Dabei kann der föderative Charakter unſeres deutſchen Vaterlandes nur
Schaden leiden Redner wendet ſich dann gegen die geſtrigen Aus
jührungen des Grafen Moltke und fordert Gerechtigkeit für die katholische
Minderheit Beifall im Zentrum

Die Weiterberatung wird auf Freitag vertagt

sind bekannt als ie besten

und billigsten

Sericht aus der Landwirtschatts kammer für die rrovinz Sachsen Uber tat
sächlich erzielte Geireidenreise am 17 März 1904

Preis pro 100 kg in blark

Weizen Roggen Gerste Hafer Krbsen

Aschersleen S SHalbaerstadt 15,60 16 40 13,00 13 30 13 30 16 50 12,10 12,70 13,30 17,70
Stendal 16 17 12,20 13,00 13 14 12,40 12,50 S
Jorichow I S a SBitterfeld S S S S SDelitzsch S 2 e STorxan S SSahweinitz 15 90 16 50 12 40 12 75 13 20 14,00 12 00 12 60 S
Saalkreis 16,40 17,00 138,380 13,70 15 17 1340 14,20 2

Mersebur m S SWeissenfols 2 S S SNaum urg Z S S

Mansf b Kreis 15 17 12,50 14 00 13 16 12 14
Mansf Seekreis S e S SQuerfurt o a S S SBernburg S S S u 2hangensnlza S S 2 S SVordhnneu 16,50 17 00 13 50 14 00 15 16 12 00 12 ,50

Halle Hettſtedter Eiſenbahn

Abgang Ankunft425 V bis Cöllme und nur Werk 539 V von Cöllme und nur Werk
tags 65 1000 19 tags 720 848 1225his Cöllme 290 4320 N nur 229 N von Cöllme 52 95
Werkiags 720 1180 Außer 125 nur Sonn und Feſttags
dem werden bis Dölau folgende Züge Von Dölau kommen folgende
abgelaſſen 8900 V nur Sonn und Züge 350 N nur Sonn u Feſt
Feſttags 390 N Sonn u Feſttags tags 459 N nur Sonn u Feſt
400 N Sonn u Feſttags 500 N tags 620N nur Sonn u Feſttags
Sonn u Feſtiags 630 N 729 N

ÄÜ e
t

die allgemein bekannten guten Eigenschaften
des Malzes verbunden sind mit dem überaus hoben

Bei allen Schwächezuständen und äüberall wo es darauf an

sowie bei privaten Patienten bei Rekonvaleszenten und Gesunden erzielt wurden
sind sehr zahlreich und
einfache Verwendungsweise man rührt es in Milch ein
tropon ist angezeigt in allen Fällen in welchen eine Kräftigung des Körpers erstrebt
Wird oder dem Appetitmangel entgegengewirkt werden soll

erfreulich Ein besonderer Vorzug des Malztropon St die
Der Gebrauch des Malz

MalzDer Preis des
tropon ist trotz der Güte des Präparates so niedrig dass es auch den NMinder
bemittelten zugänglich ist Malztropon ist in Apotheken und Drogerien erhältlich
Wo nicht schreibe man wegen Aufgabe von Verkaufsstellen den Tropon Werken
Mülheim Rhein Die Bäüchse Malztropon kostet a 100 gr Mk 00 a 250 gr
Mk 40 a 500 gr MK 450
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ExtraGeſcheuß

A élſeun
Fecipzigerſtr 87

billigſtes und größtes

KRaufhaus
der Stadt Halle

empfieht

e

d von 9,50 Mark an
12,00 13,25 15,00

h k 17,00 bis zu den 5
feinſten Mk 20,00

e Jeder bei mir S
J fertig gekaufte Anzug
ſitzt genau wie nach Maß

gearbeitet

Se Stoff Lager
zu Beſtellungen

nach Raaß
unter Garantie guten Sitzes

I mit billigster Preisn ſtellung 7F7
Ferner großes Lager in

S Conhrmanden Hüten
Wäsche Chemiseties

stiekeletten u vtiekeln

Jeder Conſtrwand erhält

ein ExtraGeſchenß J

n
J Ramgres

élſeun
Feippgerſtr 87

Bei Einkauf von 5 Mk
an erhält jeder Käufer ein

ExtraGeſchenk

Aer Weiterüng
Jnhaberin Vitn e Pauline Wenig

Schmeerſtr nur 26
ſeine als gut und viulig anerkannten

Schuhwaren
in empfehlende ErinnerungZutged des Zu e

aller Art übernimmt noch

C H KretzschmarKönigſtr 70

Bei Einkauf von 5 h
an erhält jeder Käufer ein

T

n

Confirmand
J

Amüge

in größter Auswahl guten
J Stoffen garantirt ſchönſter

Paßform in

10 Gnalitäten

Möbeltrausporte

Sonnabend

Setthezüöügen und
DF Spezialität Korbhbetten Kinderbe

Verſand
nach

anßerhalb

d
v

empfi
eigenes Vabriknt

Ziegenleder Hanäschuhe
Glacé Nappa und Dünisch

in Saison und Stapel Farben
feinste Pa QCualität tadellos elegantes ter Sitz

farbig a Paar von 3 Mk an für Damen
v 50 l Kerren

weiss 2585 lerrenKrawaiten
grosse AusWahl in allen Preislagen

übertriff
keit alle
butter
produkt

packung

mee

GeneralAnzeiger fur Halle und den Saalkreis

Erste u älteste Pat Dampf Bettfedern Reinigungs Anstalt
befindet ſich jetzt uur noch

Schmeerstrasse II Ecke Alter Markt
Man verlange Kontrollmarken

Größtes Lager und billigſte Preiſe in fertigen Betten TInletts

Benkwitz Nachffuüg Schmeerſtraße 11De Mitglied des Rabatt e W

e 3ääGustav Immermann
Ziegenleäer Handsehufa brf i

55 Grosse Ulrichstrasse 55

Man fordere
waren u Butterhandlungen ausdrücklich

Palmin und achte auf die Original

Kinderwäsche,tten Steckkissen von 80 Pfg an De

Verpackung
frei

enlt
reich sortiertes Lager in

Lammleder Handsechuhen
farbig a Paar 75 Mk 3 Paar 50 MK

farbig Pa Qualität a Paar 50 Mk
Stoffhandsehuhe für Fräühjahr

Wildleder Handsehuhe
farbig naturfarhig und weiss

Gesellschafts Handschuhe
Glace Dänisch u Seide,

Bril In Ah I amecls on wäsche

t an Wohlgeſchmack und Billig
anderen Fette Reine Pflanzen
Keine Margarine Kein Kunſt

in allen Kolonial

19 März 22u

gazin

III

I
e Le

2 J

V

zulgzte 5

e grösste Answahl
ezugsquelle für Herren

vie e h e Westo

hm enegeste Facons 1 M bis M 350
Zylinderhüte K 3,50 12,50Chap ciaques D

von K 7,50 bis M I

Ein heller Kopf
verwendet ſtets

Dr GOetlkKer s
Backpulver 10 Pfg

Vanillin Zucker 10 Pfg
Pudding Pulver 10 Pfg

AMillionenfach bewährte Rezepte grati

e

Dr Thompsons
eifenpulver

ist das bDeste

holen

gegen Teilzahlung

II Scene
Einem geehrten Publikum

burgerſtraße 111 die bisher de
e

verbunden mit aller
Tage wieder eröffne Es wird mein Beſtret en ſein
ſchmackhafte Ware und ſolide Preiſe zu führen Bitte glemeinem Unternehmen gütigſt unterſtützen zu wollen

ur gefälligen Nachricht de

Fleis ch erre i

Mitglied des Rabatt Spar Vereins

e
em Herrn Otto Hechlau gehörige

n Sorten Wurſtwaren ff Iuſhnſtt mit dem heutigen

Hochachtungsvoll Wilhelm Friedemann

Jeder Deutsehe muss es Wissen
daß die deutſchen Rähmaſchinen die beſten ſind und man nie

was man in Deutſchland beſſer und billiger haben kann

geste Central dobbin lähmaschine

kg 125
Wollte ich dieſe Maſchine durch Reiſende verkaufen laſſen müßte dieſelbe Mk 145 koſten

Ihrer Güte wegen bevorznge man die deutſche Nähmaſchine

cht nötig hat von n zu

Gr Steinstrasse 67
Vertreter vor Haumann und Phönix Hähmaschinen

Benaratur wert ſtatt für alle h m
Konfirmancden Hüte

in großer Auswahl empfiehlt ſehr billig

Louis Lange
7 Markt 7

aß ich erſe

e

nur gante und

von den bosten Kolonialwaren und
Drogeygeschäften ſeder StWer lebt

reines Geſicht ro
friſches Husſehen weiße ſammetweide
Haut und blendend ſchönen Teint

Der gebrauche nur Radeseuler
SteckenpferdLilieumilch Seife

von Bergmann Co Radebeul
mit echter Schutzmarke Steckenpferd

a St 50 Pfg in der Apotheke zum
Deutschen Kaiser Helmbold Co
Ernst Jentzsch M Waltsgott
Ulrichſtraße 30 Fritz Müller Dros

A Steinbach Ludw Grossklaus
E Richter Osc Ballin jr W

elix

ein zartes

Große

Walter Drog in Giebichenſtein
Sioli

t aiſer s

not v re bewe

Zrust Caramellen
2740 Huſen Heiſerteit alen

u Berſchleimung Paket 25 Pfg
Halle bei E h ren
J Herbſt Th Stade König ße
H Meißner WalhallaSDreißer R Sachſe Friedrichſtra e I

Thiele in Radewell E H Laſe

in Lanchſtädt

Drog erie G

uacvollf ſtenden 3Mütc in Facon
3 50 50 5Jn allen Preislagen daofto bianſenstel

obere Leipzigerſtr 36 Esohorr
Mitgl des Rabatt Sp re kehlalen Da

Ecke Gr Stein u Ludwig

längere Zeit zu verpachten Näheres

uchererſtraße Neuban
Eckladen mit modernen Schanfenſtervorbauten an leiſtungsfähige n

arren boschäſt
iſt per 17

im Baukontor Deſſauerſtraße 7

Von
Durch die

Inſe ertionsPr
zeigen 80 4

Groß

Anzei
Erſc
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